



Consejo Económico y Social

Distr. general
1 de diciembre de 2015
Español
Original: inglés

Comisión de Desarrollo Social

54º período de sesiones

3 a 12 de febrero de 2016

Seguimiento de la Cumbre Mundial sobre Desarrollo Social y del vigésimo cuarto período extraordinario de sesiones de la Asamblea General: tema prioritario: reconsiderar y fortalecer el desarrollo social en el mundo contemporáneo

Declaración presentada por la Smile Foundation, organización no gubernamental reconocida como entidad consultiva por el Consejo Económico y Social*

El Secretario General ha recibido la siguiente declaración, que se distribuye de conformidad con lo dispuesto en los párrafos 36 y 37 de la resolución 1996/31 del Consejo Económico y Social.

* La presente declaración se publica sin revisión editorial.



Declaración

La transición lógica de los ODM a los ODS

Los Objetivos de Desarrollo del Milenio (ODM) han tenido un éxito considerable en la consecución de las metas deseadas; sin embargo, los resultados han sido desiguales. Aunque la expiración de los ODM está fijada para 2015, es necesario dar curso a la agenda para el desarrollo; de ahí que se haya establecido que los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) tomen el relevo a partir de 2016.

El progreso de la India en la consecución de los ODM ha sido hasta ahora variable. El país se encuentra moderadamente en vías de conseguir las metas relativas a la enseñanza primaria universal, la reducción de la mortalidad infantil, etc. Sin embargo, aún queda mucho por hacer en temas como la pobreza, el hambre y la malnutrición, el saneamiento, la discriminación por razón de género o la reducción de la mortalidad materna. Es innegable la suma importancia de la India en la consecución mundial de los ODM y los próximos ODS.

El diseño de los ODS está orientado hacia la creación de un mundo sostenible donde se valoren por igual la sostenibilidad ambiental, la inclusión social y el desarrollo económico.

Smile Foundation: marcando la diferencia

La Smile Foundation se creó en 2002 con la misión de marcar la diferencia en la vida de las personas desfavorecidas. La organización actúa como catalizador para propiciar el cambio en la vida de los niños, los jóvenes y las mujeres pobres, mediante un enfoque basado en el ciclo vital y centrado en seis ODM (pobreza y hambre, educación, empoderamiento de las mujeres, mortalidad materna y en la niñez, salud, etc.). La organización considera que el “enfoque basado en el ciclo vital” es la clave para afrontar cuestiones como la asistencia sanitaria, la pobreza, el control de la población, el desempleo, el ecosistema, la justicia o los derechos humanos. La Smile Foundation empodera a los desfavorecidos ayudándolos a desarrollar su potencial y emerger como activos productivos, y sienta las bases para la construcción nacional.

En la actualidad, la organización beneficia directamente a más de 350.000 niños y sus familias cada año, a través de 175 proyectos de acción social en los ámbitos de la educación, la asistencia sanitaria, los medios de vida y el empoderamiento de las mujeres, en más de 750 aldeas remotas y barrios marginales de 25 estados de la India.

El impulso de la agenda para el desarrollo mundial: optar por la vía sostenible

La esencia de la política de intervención de la Smile Foundation radica en hacer hincapié en el desarrollo sostenible de los desfavorecidos, con una especial atención a las mujeres y los niños. La filosofía de la organización se fundamenta en las necesidades de las personas y se hace eco de la naturaleza de los ODS, que próximamente dirigirán la agenda de desarrollo internacional.

Las personas: en el centro de las intervenciones

Las personas son el centro de toda intervención. La organización se creó para mejorar las vidas de los estratos desfavorecidos, económicamente más débiles o en situación de desventaja de la sociedad. A través de nuestras intervenciones en el campo de la educación, hemos prestado servicios educativos a niños desfavorecidos, entre los que se incluyen desertores escolares, niños de la calle, huérfanos, hijos de progenitores sin cónyuge y niños afectados por el VIH/SIDA. Los jóvenes desfavorecidos han luchado contra la carencia de las habilidades necesarias y se esfuerzan para obtener empleos decentes. La Smile Foundation ha puesto en marcha centros de capacitación para habilidades laborales en los que los jóvenes de las comunidades marginales reciben formación en inglés, informática y aptitudes interpersonales para crear una vida de dignidad, independencia (incluida la financiera), libertad y autosuficiencia, y ayudarlos a romper con el ciclo vicioso de pobreza, miseria y opresión.

Una población sana contribuye a la prosperidad tanto de la familia como de la nación. La Smile Foundation aplica un innovador programa de salud móvil llamado “Smile on Wheels” que se centra especialmente en las mujeres, los niños y los ancianos. El programa trata de solucionar las cuestiones relacionadas con la accesibilidad, la disponibilidad y la asequibilidad mediante la prestación de asistencia sanitaria básica de calidad a personas desfavorecidas.

La difícil situación de las mujeres desfavorecidas es grave y, por lo tanto, las mujeres permanecen en el centro de todas las intervenciones de la Smile Foundation, ya estén relacionadas con la educación, los medios de vida o la asistencia sanitaria. Además de esto, la organización lleva a cabo un programa especial para el empoderamiento de las mujeres llamado “Swabhiman”, cuyo objetivo es mejorar la autoestima y la fortaleza interna de las mujeres y las adolescentes marginadas y socialmente excluidas a través de prácticas comunitarias innovadoras.

Dignidad: reafirmación del derecho a una vida digna

Llevar una vida digna es un derecho inherente de todos los seres humanos. La organización cuenta con una estrategia dual –trabajar con los desfavorecidos e implicar a los favorecidos para promover el cambio impulsado por los ciudadanos– para fortalecer este principio. El objetivo es salvar la brecha existente entre los desfavorecidos y los favorecidos, y trabajar así para la erradicación de la desigualdad.

Por una parte, la organización empodera a los marginados para que puedan llevar una vida digna. Hasta ahora, se ha ayudado a más de 1,5 millones de personas a salir del ciclo vicioso de la pobreza y la miseria mediante el enfoque basado en el ciclo vital de la Smile Foundation (intervenciones en torno a la educación, la asistencia sanitaria, el empoderamiento de las mujeres y los medios de vida).

La organización trabaja también con los favorecidos (empresas y personas) para divulgar la idea de que la dignidad es un derecho intrínseco para todos, incluidos los desfavorecidos, sin discriminación. La Smile Foundation organiza sesiones de educación en valores para los niños favorecidos, haciendo hincapié en su responsabilidad de reconocer la dignidad de todos a fin de que podamos vivir en una sociedad cordial libre de desavenencias y menosprecio. Cada año se trabaja con más de medio millón de niños en el marco del programa “Child for Child”, en el que se crean agentes de cambio para garantizar una vida digna.

Creación de alianzas: juntarse es el inicio, permanecer juntos es el progreso, trabajar juntos es el éxito

La organización cree en el cambio impulsado socialmente en el que las empresas, el sector público, las instituciones internacionales y las personas colaboran en aras del bienestar de las personas desfavorecidas. Así, la organización actúa como catalizador para ofrecer una plataforma en la que los “poderosos” contribuyan al desarrollo de las personas que se encuentran en la parte inferior de la pirámide del desarrollo.

A través del modelo filantrópico de emprendimiento social de la Smile Foundation, se forjan alianzas con organizaciones comunitarias para permitirles llegar a las comunidades desfavorecidas. El programa se centra también en conseguir la excelencia, la buena gobernanza y la sostenibilidad en las organizaciones comunitarias locales.

Planeta: la supervivencia de las personas y la del planeta están interconectadas

Tenemos ante nosotros el problema de la fragilidad del ecosistema, y la furia de la naturaleza no hace diferencias. Así pues, lo que se necesita ahora es actuar para proteger el ecosistema a fin de garantizar la supervivencia de la humanidad. La Smile Foundation es consciente de la importancia de la supervivencia de las personas y la del planeta, que están interconectadas, y viene esforzándose por dar a conocer este problema a las comunidades.

La organización lleva a cabo campañas de sensibilización como concursos de pintura, elaboración de carteles, debates de grupo, creación de lemas, etc. con niños favorecidos y desfavorecidos. Los niños aprenden a respetar los recursos naturales y a utilizarlos juiciosamente. Se conmemoran diversos días para inculcar el respeto por el planeta, como el Día de la Tierra, el Día Mundial del Medio Ambiente y el Día Mundial del Agua. Los niños ocupan un lugar primordial en la estrategia de la Smile Foundation diseñada para crear “embajadores del medio ambiente” que puedan propiciar el cambio deseado en el seno de sus familias y, en un sentido más amplio, en la comunidad.

Justicia: hacer realidad una sociedad segura y pacífica

Todas las intervenciones de la Smile Foundation tienen por fin crear una sociedad segura y pacífica, y ayudar a los desfavorecidos a salir del ciclo vicioso de la pobreza y así poner fin a sus miserias e infortunios. Hasta ahora se ha ayudado a más de 1,5 millones de personas a liberarse del yugo de la pobreza. Esta acción ha sentado las bases para crear una sociedad segura y pacífica, y contribuir a promoverla.

Materialización de la prosperidad: creación de una humanidad próspera

En los últimos 13 años, la Smile Foundation ha contribuido, a su manera, a la vida de más de 1,5 millones de personas desfavorecidas. La organización ha ayudado a más de 1 millón de mujeres y niños con instalaciones sanitarias básicas a través de un programa basado en un hospital móvil. Se ha educado a más de 200.000 niños, se ha ofrecido capacitación en habilidades laborales a más de 40.000 jóvenes y se ha empoderado a casi 50.000 mujeres y chicas adolescentes para actuar como agentes del cambio. Además, se ha sensibilizado a medio millón de niños favorecidos para el desarrollo social cada año.

Una vía de avance: la promoción del desarrollo sostenible

- A través de su “enfoque basado en el ciclo vital”, de carácter estructurado, científico y holístico, la Smile Foundation ha ayudado a las personas desfavorecidas a luchar contra la amenaza de la pobreza.
- Las intervenciones de la organización se centran en las personas económicamente más débiles o en situación de desventaja social, con especial atención a las mujeres y los niños. Su objetivo es empoderarlos dotándolos del poder que ofrecen la educación, la salud y las habilidades laborales.
- Las intervenciones del programa se han diseñado para erradicar la desigualdad y crear una sociedad en la que las personas reciban un trato digno.
- El enfoque centrado en la conservación del medio ambiente es fundamental para la supervivencia de la humanidad, y es necesario inculcar el respeto por el planeta cuanto antes para hacer un uso racional de los recursos naturales.
- La creación de alianzas con los agentes clave es esencial para el desarrollo sostenible, y la Smile Foundation ha conseguido aprovechar el papel que desempeñan más de 100 organizaciones asociadas que se han unido a la misión de propiciar el cambio.
- Las intervenciones de la organización han logrado aportar éxito y prosperidad a la vida de las personas desfavorecidas.

En conclusión, las innovadoras intervenciones de la Smile Foundation han llevado la esperanza y el cambio a la vida de millones de personas desfavorecidas. Sin embargo, aún queda un largo camino por andar para mejorar las condiciones sociales de todas las personas desfavorecidas, y la historia de éxito de la Smile Foundation tiene el potencial de ampliarse a una escala mayor.